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中西区区议会  

二零二二至二三年度  
文化、教育、医疗、康乐及社会事务委员会  

第七次会议纪录  
 
 
日  期：二零二三年三月十六日 (星期四 ) 
时  间：下午二时三十分  
地  点：香港中环统一码头道 38 号  
       海港政府大楼 14 楼  
       中西区区议会会议室  
 
出席者：   
临时主席   

杨浩然议员   
(第一部分—选举委员会临时主席 ) 
  

彭家浩议员   
(第二部分—正式会议 ) 
  

委员   

杨浩然议员  [注：在第一部分会议为临时主席 ] 

彭家浩议员  [注：在第二部分会议为临时主席 ] 

杨哲安议员   

 
 
嘉宾名单：   
第 4 项   
梁洁玲女士  康乐及文化事务署  助理署长 (文博 ) 
袁月宝女士  康乐及文化事务署  总监 (文博事务 ) 
李为君先生  康乐及文化事务署  总馆长 (科学馆 ) 
何万雄先生  康乐及文化事务署  馆长 (太空馆 ) 
方天俊先生  康乐及文化事务署  高级行政主任 (策划事务 )34 
  
第 5 项   
叶丽梅女士  康乐及文化事务署  中西区康乐事务经理  
游润华女士  康乐及文化事务署  中西区副康乐事务经理  

（分区支援）  
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列席者：   
梁子琪先生 ,  JP 中西区民政事务专员   
谢颖嘉女士  中西区民政事务助理专员  
张帼莹女士   中西区民政事务处  高级行政主任  (区议会 ) 
郑柏忠先生  教育局  高级学校发展主任 (中西及南区 )2 
王志良先生  社会福利署  中西南及离岛区助理福利专员 2 
刘秀萍女士  康乐及文化事务署  高级经理 (港岛西 ) 
周群慧女士  康乐及文化事务署  经理 (港岛西 )市场推广及地区  

活动  
秘书：   
杨洛燊先生  中西区民政事务处  行政主任 (区议会 )5 

  



 
3 

欢迎  

1. 区议会副主席杨浩然议员欢迎各与会者出席二零二二年至二零二三年

度中西区区议会文化、教育、医疗、康乐及社会事务委员会 (文教会 )第七次

会议。由于中西区区议会辖下文教会主席及副主席的职位同时悬空，根据《中

西区区议会会议常规》(《常规》)第 34(7)条，会议需要在出席的委员会成员

当中，选出一名议员为临时主席，主持该会议。他表示将以区议会副主席身

份，主持会议的第一部分，即选举委员会临时主席。另外，为识别与会者的

身份，秘书处职员会检查进入会议室人士的职员证及索取名片，入内采访的

传媒及议员助理需要登记真实姓名及手机号码，以作记录。  
 
 
第一部分—选举委员会临时主席  
第 1 项：通过第一部分会议议程  
(下午 2 时 36 分 ) 
 
2. 杨浩然议员表示由于其他委员没有意见，他宣布议程获得通过。  
 
 
第 2 项：选举委员会临时主席     
(下午 2 时 36 分至 2 时 38 分 ) 
 
3. 杨浩然议员表示由于中西区区议会辖下文教会主席及副主席的职位同

时悬空，根据《常规》第 34(7)条，出席的委员会成员须以简单多数票的方

式，在出席的委员会成员当中，选出一名议员为临时主席，主持该会议。临

时主席将享有《常规》赋予主席主持会议的一切权力。他询问有没有委员提

名。  
 
4. 彭家浩议员表示有意参选临时主席。  
 
5. 杨浩然议员表示由于只有一位候选人，因此他宣布彭家浩议员当选是

次会议的临时主席。根据《常规》第 34(7)条，临时主席将主持今次会议，并

享有《常规》赋予主席主持会议的一切权力。由于《常规》并未提及会议前

后临时主席除主持会议外的其他权力，故秘书处将会继续按《常规》第 7(2)
条的做法，在日后相关的委员会会议前，将拟备议程和传阅会议文件。如秘

书处在会议的三个净工作日前接获过半数议员对有关讨论事项或文件的书

面或口头反对，则有关讨论事项或文件须予撤销。现在将会议第二部分交由

彭家浩议员继续主持。  
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第二部分—正式会议  
第 1 项：通过第二部分会议议程  
(下午 2 时 39 分 ) 
 
6. 临时主席欢迎各委员及政府部门代表出席是次会议。他建议每项讨论

事项以「四分钟包问包答」形式进行，亦请各位出席代表在发言和回应时尽

量精简。另外，他提醒委员在有需要时作出适当的利益申报。由于委员没有

意见，他表示会议议程获得通过。  
 
 
第 2 项：通过二零二二至二零二三年度文教会第六次会议纪录  
(下午 2 时 39 分 ) 
 
7. 秘书处于会前未有收到委员就第六次会议纪录（拟稿）提出修订建议。

由于委员对会议纪录（拟稿）没有意见，临时主席宣布纪录获得通过。  
 
 
第 3 项：续议事项查察表  
       (中西区文教会文件第 4/2023 号 ) 
(下午 2 时 40 分 ) 
 
8. 临时主席请委员备悉续议事项查察表。  
 
 
 
第 4 项：山顶观星设施  
       (中西区文教会文件第 6/2023 号 )                                                  
(下午 2 时 40 分至 3 时 00 分 ) 
 
9. 临时主席欢迎部门代表出席会议，并邀请他们介绍文件。  
 
10. 康乐及文化事务署 (康文署 )助理署长 (文博 )梁洁玲女士感谢临时主席

及委员给予讨论时间。她表示拟改建的建筑物地理位置独特，加上现已空置，

因此康文署建议将其改建为观星设施，这样做既可以利用山顶的地理环境，

又可以善用现时空置的建筑物。她邀请康文署总馆长 (科学馆 )李为君先生介

绍文件，并希望议员能够支持是项建议。  
 
11. 康文署总馆长 (科学馆 )李为君先生表示拟改建的建筑物位于山顶柯士

甸山道 36 号，位处于山顶停车场的凉亭附近，惟本身被树丛所遮掩。该建

筑物前身为大东电报局员工宿舍，虽已丢空，但仍能见到六十年代的建筑特
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色。由于该处的海拔超过五百米，因此视野开扬，属于市区内少数能够观看

到西南两面近地平线的地方，而且受到的光污染较少。环境方面，建筑物范

围有两条楼梯连接车道，附近有一个约二十个车位的停车场和一个大型凉

亭。康文署现计划将其改建为观星设施，放置不同的观测仪器，并定期举办

讲座及工作坊，向市民介绍基本天文学和太空科学知识，例如在日间向市民

提供滤镜观测太阳黑子。另外，由于该处得益于山顶高海拔的优势，因此较

少受低云的影响，有较大机会观看到天文现象。  
 
12. 杨哲安议员表示自己为山顶区的议员，因此经常会到该处视察。他表

示整体上欢迎这项建议。他认为观星设施如果能提供日间的活动将会是一大

优势，康文署亦应利用此优势与学校举办不同活动。他提到一部最近上映的

电影，内容正正提及太阳系，因此欢迎康文署举办活动增加学生对太阳系的

认识。另外，太空馆位于九龙区，是不少人的集体回忆，如果能够在港岛区

设立另一个类似太空馆的设施更能惠及市民。然而，他提出三项康文署需要

留意的地方：第一，观星设施可能引起的交通问题，特别要留意接载学生的

旅游巴士未必能够进入该处；第二，康文署需要考虑观星设施开放的详情，

例如让公众预约的方法、人数限制等；第三，虽然山顶已算是香港境内高海

拔的地方，不过香港还有其他更高的地方，例如大帽山等，康文署可考虑在

发展山顶的观星设施后，于这些更高海拔的地方发展其他观星设施。  
 
13. 康文署梁洁玲女士回复康文署得悉该处的通道较为狭窄，未必足够让

旅游巴士行驶，因此不会安排团体直接乘车前往设施，取而代之的是鼓励他

们在较远的地方下车，沿山顶的道路步行前往，游客更可趁机欣赏山顶的风

景。有关人数限制方面，她预计设施同时间可以容纳二至三十名市民，但是

由于参观市民会不断进出，参考其他博物馆的人流数据，预计设施每小时大

概可以让五十名市民参观。另外，康文署初步计划于周末及公众假期会开放

设施予公众自由参观。至于有特别天文现象的日子，由于会吸引一定数量的

市民参观或利用设施的仪器观赏天文现象，因此市民或需要预约才能参观。

康文署会利用不同渠道向市民发放有关讯息。  
 
14. 杨哲安议员表示希望延长设施的开放时间。  
 
15. 康文署梁洁玲女士回复设施平日亦会开放，不过会预留给学校举办讲

座及工作坊等活动。  
 
16. 杨浩然议员表示欢迎利用空置的设施作其他用途。但是，在得悉设施

会用作向公众讲解天文现象后，他担心此举会否令设施与太空馆的功能重

迭。他提到不少市民希望观赏星象，但却缺乏相关的知识，因此询问康文署

会否让设施聚焦于讲解观星知识。另外，他提到自身的经历，为了避开光污

染而需要前往西贡观星。他希望康文署留意设施完工后，现场的灯光会否造
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成光污染，因而影响市民观星的体验。除此之外，他同意平日亦开放设施予

公众。据他了解，几乎每一间大学都设有天文学会，社区内亦有不少定期举

办观星活动的团体，反映香港有不少天文爱好者。如果设施只于周末开放予

公众的话，未必能够满足这些使用者。  
 
17. 康文署梁洁玲女士感谢委员的意见。有关设施开放时间的问题，她回

复由于设施的面积不大，未必能够容纳学校团体及公众同时参观，因此作出

平日让学生参观、周末让公众参观的分流安排。但是，在聆听到委员的意见

后，康文署会重新审视设施的开放时间。另外，有关讲座内容会否与太空馆

重迭方面，考虑到太空馆的地理位置较方便，因此山顶设施的讲座内容将会

针对设施本身的特色。正如李为君先生提及到山顶拥有高海拔的地理优势，

较易观看到海平线，因此讲座及工作坊的内容会集中讲解相关的天文知识，

参加者亦可在室外位置亲身观看相关现象，加深他们的感受。至于有关详情

及光污染的问题则由李为君先生回复。  
 
18. 康文署李为君先生回复馆方会定期进行光污染调查，测试光污染对观

星的影响程度。至于有关山顶设施的光污染问题，尽管山顶位处市区范围附

近，受到一定程度的光污染影响，但是由于设施面向南方，所受的光污染程

度比面向北方为低。而且，相比太空馆位于闹市中心，山顶设施所受的光污

染一定较低，不但能轻易看到三等至四等星，亦能观看到一些比较著名的星

座，例如双子座及处女座等。另外，有关讲座及工作坊的详情，设施会集中

讲解有关观星的礼仪及技巧等知识，例如高云及低云对观星的影响。  
 
19. 临时主席提到有关设施的开放时间，平日或会有游客到山顶公园游览

时经过观星设施，如果发现设施不向公众开放，难免会感到失望。因应设施

面积不大的情况，他询问康文署会否在平日实施人流管制，分时段安排少量

公众人士入内参观。另外，他提出康文署可以在室外或空地放置恒常的展览

或设施，让公众自行使用。他认为设施有一定的历史及天文观赏价值，公众

的期望亦会因而提高。除此之外，有关交通问题方面，前往设施的道路为单

线双程路，一般的私家车亦难以畅通无阻地行驶，更何况旅游巴士。他建议

康文署拟定好计划后与相关的政府部门，例如警务处及运输署，商讨详细安

排。另外，有关设施的定位问题，他提到现时的小童经常会前往太空馆参观，

建议康文署集中讲解山顶观星设施与太空馆的不同之处，例如山顶因其地理

位置所能够见到的天文现象等。  
 
20. 康文署梁洁玲女士表示与临时主席有相同想法，既然太空馆已经存在，

就更需要妥善利用山顶设施的独特之处。她表示会善用设施的独特地理位

置，透过工作坊及讲座等方法，讲解相关的天文现象。有关设施的开放时间

方面，康文署会认真审视委员的意见，希望能够服务更多市民。至于交通安

排方面，例如公众或学校团体前往设施参观等具体安排，由于计划仍属初步
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阶段，康文署会在有关改建或交通的计划完成后，再与相关部门商讨细节。 
 
21. 杨哲安议员表示由山顶广场前往设施的路程非常遥远，而且中途会有

警示牌限制行人前进。因此，他建议康文署认真与相关政府部门商讨，解决

有关问题，让设施开放予更多公众人士使用。  
 
22. 康文署梁洁玲女士感谢各位议员的意见和支持，署方会在筹备观星设

施及策划活动时考虑议员的意见。  
 
 
第 5 项：于卑路乍湾公园设立棋桌之可行性  
    (中西区文教会文件第 9/2023 号 )               

 

(下午 3 时 01 分至 3 时 10 分 ) 
 
23. 临时主席欢迎部门代表出席会议，并邀请他们回应文件上的提问。  
 
24. 康乐及文化事务署 (康文署 )中西区副康乐事务经理 (分区支援 )游润华

女士以简报形式展示卑路乍湾公园的平面图，并介绍公园的棋桌的分布位

置；现时公园共设有三张棋桌，两张位于观日亭内及一张位于健身站附近的

凉亭内，供市民使用。就讨论文件内提出增加棋桌的建议，她表示所指的位

置相信是在观日亭内。她续补充，据日前到观日亭观察所得，当天下午除有

市民正在下棋外，亦有市民使用棋桌阅读报章。由于观日亭连接缓跑径和公

园楼梯，康文署需研究该处是否有足够空间增设棋桌，并会观察市民的实际

使用情况后再作决定。  
 
25. 临时主席开放讨论，各委员的意见如下：  
 

(i) 杨哲安议员表示支持康文署因应人口老化的情况下增加相应的设

施。他提出有市民或会利用棋桌进行其他活动，例如阅读报章等，

因此他建议康文署在棋桌附近设立告示牌，提醒市民使用棋桌的

优先权。另外，他留意到现场的棋桌布置为一张桌子和两张椅子，

只能同时容纳两位使用者，但一般情况下棋局都会吸引不少市民

围观，而且这样的布置亦不适合一家大小使用。因此，他建议康文

署灵活地运用棋桌，增加棋桌的使用人数。  
 

(ii) 杨浩然议员表示支持增加康乐设施。他同样建议康文署灵活配置

棋桌的座位数目，例如双棋盘或双座椅，配合市民喜欢围观棋局的

情况。另外，他提出增加棋桌的面积，让市民可以利用棋桌作其他

如野餐等用途，惟须增设告示牌提醒下棋的市民有优先使用权。  
 

(iii) 临时主席表示知悉卑路乍湾公园分开两处设有棋桌，但是市民会

优先使用健身站附近的棋桌，原因在于该处更接近洗手间，方便市



 
8 

民解决需要，尤其使用棋桌的市民多是老人，行动较为缓慢。如果

在网上地图查看街景照片，会发现有不少市民在围观棋局，亦有市

民向他反映棋桌供不应求的情况，他才建议康文署增加棋桌。他同

意两位议员的看法，认为可以灵活配置棋桌的座位数目，亦不担心

此举会引发使用者的争执，相信他们都是成年人有能力解决座位

的分配问题。他亦提到棋桌除了下棋的用途外，于晚上亦能让市民

用作休息及进食。另外，他提到增加棋桌后可能令非法聚赌的情况

加剧，因此建议康文署日后到现场定期巡察。  
 

26. 康文署游润华女士回复署方将于会后跟进各委员提出的意见，例如研

究增设双棋桌和双座位的可行性，并会稍后再向委员会汇报。  
 
 
第 6 项：康乐及文化事务署在中西区举办的康乐体育活动汇报  
    (中西区文教会文件第 5/2023 号 )               
(下午 3 时 10 分 ) 
 
27. 临时主席请各委员备悉文件。  
 
 
第 7 项：康乐及文化事务署 2022-23 及 2023-24 年度在中西区筹办的文化艺

术活动的汇报  
    (中西区文教会文件第 7/2023 号 )               
(下午 3 时 10 分 ) 
 
28. 临时主席请各委员备悉文件。  
 
 
第 8 项：康乐及文化事务署在中西区举办的 2023-24 年度康乐体育活动计划

的汇报  
    (中西区文教会文件第 8/2023 号 )               
(下午 3 时 11 分 ) 
 
29. 临时主席请各委员备悉文件。  
 
 
第 9 项：其他事项  
(下午 3 时 11 分 ) 
 
30. 委员没有提出其他事项。  

 

 

第 10 项：下次会议日期   
(下午 3 时 11 分 ) 

 



 
9 

31. 临时主席表示下次会议日期为二零二三年五月十八日、政府部门截交

文件日期为二零二三年四月二十六日、委员截交文件日期为二零二三年五月

三日。  
 
32. 会议于下午 3 时 11 分结束。  

 
 
 

会议纪录于二零二三年五月十八日通过  
   
                      临时主席﹕彭家浩议员  

 
                                      秘书﹕程惠锶女士  

 
中西区区议会秘书处  
二零二三年五月  




